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注胶者多为二级批发商

天津市相关部门负责人在此前接

受媒体采访时表示，“注胶虾”早在 7 年

前就已经出现过。 而陈敏则告诉记者，

早在 10 年前，“注胶虾” 就已经在市场

中存在。这两个说法都与上文中相关网

帖形成了呼应。

那么，存在如此之久的“注胶虾”为何直

到现在才真正引起相关部门的重视？ 为了查

清“注胶虾”存在的原因，就必须找到“注胶

虾”的来源———究竟是谁在给虾注胶？

据陈敏介绍，王顶堤批发市场中的商贩大多为二级批

发商，从一级批发商手中拿货时，虾都是好的，问题就出现

在部分二级批发商手上。 据她透露，那些专门做“注胶虾”

的批发商每户都有自己的作坊，但彼此间保密。

为了弄清注胶作坊是如何操作的，记者前往天津市工

商局询问是否有已经查处的案例。该局宣传中心一名工作

人员告诉记者，关于“注胶虾”的信息，一律由市食品安全

委员会办公室负责发布。记者随后又来到天津市食安办所

挂靠的天津市食品药品监督管理局，该局餐饮处一名工作

人员告诉记者，领导去开会了，想了解相关信息可以浏览

“天津食品安全网”。

记者在该网上找到了几条相关信息，但大多为概括性

的数据，其中一组数据显示 :“自 2 月 15 日开展‘注胶虾’

清查行动以来， 全市工商部门累计出动执法人员 2377 人

次，检查各类市场 652 个次，检查水产品经营主体 3220 户

次，查获疑似‘注胶虾’22.55 公斤。 ”

陈孟龙也告诉记者，截至目前，在王顶堤市场中既未

发现有人弄虚作假的注胶行为，也未发现售卖“注胶虾”的

行为。而这一说法却与市场中一些商户向记者透露的信息

相左。 据多名商贩透露，就在 2 月 19 日凌晨，有一名商贩

就带着执法人员前来指认了一批发商向其销售“注胶虾”。

官方信息中关于如何“注胶”最翔实的描述，来自于

2011 年 9 月的一条新闻———《三个小贩一上午造 350 斤

“注胶虾”》， 讲述的是天津市工商局宁河分局所破获的一

起非法注胶案件，披露了整个注胶过程 :商贩从市场上以

每斤 17 元至 20 元的价格收购大批养殖虾，把保鲜剂粉末

按照一定比例溶解在温水里， 通过水泵将胶水压到喷枪

中，再把喷枪上的针头刺入虾头，按压喷枪的开关，“胶水”

很快就被注入虾头中，等“胶水”在虾头中冷却固化后 ,就

可以销售了。

明胶提供者称质量不能保证

那么，这些被注入虾体内的胶究竟来自何处 ,是否有

毒？记者以虾贩的身份致电天津及周边地区的多家明胶生

产商，证实了明胶的确切来源与种类。

河北衡水市的一家明胶销售商负责人告诉记者，自己

经常给山东、天津等地的水产商供应明胶，他们选用的都

是一种规格为“180 动力 ”的食用明胶，一般用于做肉皮

冻、软糖等。而当记者问其是否会吃出问题时，这名负责人

慌忙称 :“这个我可不敢保证啊，你得自己负责。 ”

天津本地的一家明胶生产企业销售经理告诉记者，他

们生产的一般都是工业明胶，食用明胶也有，但是没有相

关证件和手续。 当记者告诉他自己是一名水产商时，他在

电话里笑着连称“理解理解”，并告诉记者，天津的多位水

产户都是向他买的明胶。

这名经理向记者解释， 食用明胶一般不会吃出问题，

但是也看品次 :“只有头道胶是可以吃的，一些小厂商卖的

很多都是次道胶，那个质量没法保证。 ”

无论工商部门、 食安办还是王顶堤市场管理人员，在

接受记者采访时均表示，这次天津市非常重视对“注胶虾”

的打击，已经采取了极为严厉的手段全面围剿。 记者从天

津市食品安全网上看到，这场围剿被称为“‘注胶虾’十日

清查专项整治行动”。

而大多数老百姓所关心的，还是“十日”以后的情况。

在与记者对话过程中，一名小商贩前来找陈敏，称自己刚

刚在前面一个摊位买的好像还是“注胶虾”，问该怎么办。

陈敏的回答耐人寻味 :“很多贩子之前的‘注胶虾’也

都没卖完 ,暂时冻起来 ,等风头过去了再卖。 我估计也不会

很久。 ” （据《法制日报》）
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“注胶虾”事件最新真相调查：

不仅注胶还注保鲜剂

日前，多个网站热传“注胶虾”充斥天津水产市场。 据传，不法商贩在冻

虾的虾头和虾身注入明胶，以增加重量、改善卖相。 该消息随即被大量转

载，“注胶虾”迅速成为目前食品安全领域的焦点话题。 对此 ,有商贩竟称“注

胶虾吃不死人的”，引起网民愤慨。 天津“注胶虾”究竟有多泛滥？ 是谁往虾

身上注胶？ 注入的胶是否真的“吃不死人”？ 记者赶往天津一寻真相。

王顶堤水产批发市场是北方地区最大的水产品集散地之一， 已经

成立 20 余年。 据该市场总经理陈孟龙介绍，“这里集中了天津地区 80%

以上的鲜活水产品，并且辐射山西、内蒙古、河北、北京等多个省市”。

2 月 18 日下午，记者走访了王顶堤市场。 记者看到，在该市场的海

产品批发区，专设了一个大虾交易区。 由于下午时分并非水产的批发交

易时间，市场里十分冷清。 在市场的入口处墙上及大虾区的栏杆间，到

处都挂着“彻底清除‘注胶虾’违法犯罪行为”的条幅。

这个占据了天津 80%水产品市场的地方， 真的如林烛所遇到的店

主所说，“卖的都是‘注胶虾’吗？ ”

2 月 19 日凌晨 3 点多，记者再次来到了王顶堤市场。记者在多家大

虾批发商处购买了解冻虾进行观察，均未发现明显的注胶现象。 多名批

发商告诉记者，这时候是看不到的，因为“正查得紧”。

然而，从这些批发商们的讲述中，记者却看到了“注胶虾”黑色链条

的庞大。

“看着啊，那张桌子……”已经在王顶堤市场卖了 20 余年水产的批

发商陈敏向前方指了一下，“以它为分界线， 右边道路两侧全部都是专

门卖‘注胶虾’的。 ”

记者观察了一下，以那张桌子为界，差不多正好将大虾交易区分成

了两半。

陈敏继续说 :“这几天查得严，已经有四五家不出摊了，出摊的也都

收敛了很多。 但是并不是都没有打，而是打得少，打在虾的身子里，外行

人看不出来，但我们一眼就能看出来。 ”

“为什么能一眼看出来？ ”记者问。

陈敏指了指自己摊位上的虾 :“你看这是没打胶的，软趴趴的，冻了

那么久再化开，怎么可能还会那么硬朗？ 只要是看起来特别硬朗的，百

分之百是打胶的。 ”

然而，硬朗的虾却遭到了大部分购买者的喜爱，就连前来批发的小

商贩也大多喜欢往“注胶虾”的摊位上挤。 陈敏告诉记者，打了胶以后，

虾不仅颜色、外形好看，而且能够增重 20%，这样一来，不法批发商们每

斤就可以压低 1 元至 2 元的成本，这让不注胶的批发商们颇为痛恨。

对于注入虾体的明胶是否对人体有害，陈敏告诉记者，明胶本身可

能无害，但商贩们绝对不仅仅注入明胶一种物质，而是会在明胶中添加

一种用于保鲜的化学物质。“也不敢说有没有毒，但是我告诉你，肯定不

能吃，吃一回两回还行，长期吃肯定要出问题。 ”她说。

多名水产品批发商告诉记者，现在市面上用于注胶的主要是“南美

白虾”以及一些进口虾，一般价格都比较贵———越贵，注进去的胶越“值

钱”。

正因为以增重为第一目的 ,陈敏告诉记者 ,注胶并非仅局限于冷冻

虾 :“鲜虾才是注胶最疯狂的。 一到节日，本地鲜虾上市以后，那真是太

疯狂了，有的大商家一天能注好几万斤，这个时候，就是普通商户也能

卖个万八千斤。 ”

不仅注胶还注保鲜剂

爱吃虾的天津姑娘林烛，很意外地发现了

一个自己并不想知道的秘密。

2 月 10 日下午，她在住处附近的天津市南

开区南丰路兴泰菜市场鲁豫水产店买回了两

斤大虾，清洗中她发现“虾头里面都是半透明

的胶状物”———她立刻意识到， 这就是传说中

的“注胶虾”。

林烛拿起电话向 12315 投诉，但接线员却

让她找“农委”。 无奈之下，她在微博中质问：

“天津‘注胶虾’难道没有人管了吗？ ”

就在这一天， 天津市召开了 2012 年全市

食品药品监督管理工作会议， 部署 2012 年全

市食品药品监督管理重点工作。

没有人会想到 , 短短几天后， 网络上关于

“天津水产市场惊现‘注胶虾’”的传闻因媒体

的介入而迅速发酵，让天津市食药系统刚刚部

署好的“年度计划”意外地增加了一个具体而

匆忙的项目———打击“注胶虾”。

截至发稿时，记者从天津市食品安全部门

发布的信息中得知，自 2 月 15 日以来，全市工

商部门累计出动执法人员 2377 人次， 检查各

类市场 652 个次， 检查水产品经营主体 3220

户次，却仅查获疑似“注胶虾”22.55 公斤。

这一结果是否真实地代表了“注胶虾”的

影响面？ 这种半透明的胶状物是否真的“吃不

死人”？这些胶究竟是由谁注进去的？围绕连日

来引起网友广泛关注的几大问题，记者赶赴天

津展开了调查。

“全天津市的虾都这样”

“注胶虾”的传说，在“江湖”上流传已久。

记者搜索到最早关于“注胶虾”的网帖，发

自 2009 年 9 月 7 日。 在一个叫“百丽吧”的天

津本地论坛上，网友“dai 樱桃”发帖呼吁，“买

大个虾的亲们注意啦， 现在的虾里边会打胶，

买之前一定要看仔细”。

在这则网帖中，作者详细剖析了如何辨别

“注胶虾”：“展开超过 15 厘米的， 看的时候只

要偷偷地把第二、三节的虾皮刨开一点，如果

看到有透明的、像果冻似的黏稠状物质，那你

就要小心了……那种超大个头的虾都是海虾，

一般是在深海远距离打捞的，卖相应该不会特

别好，头会掉，如果你看到每个虾都结结实实

的，看起来很饱满，80%是打了胶的……”

作者还称，自己曾经上过多次当，最后找

店家理赔，都全款退了，还赔偿一条鲈鱼。 她希

望以自己的“经验之谈”提醒网友注意，“不管

哪里的菜市场都会有这种情况”。

时隔半年，2010 年 3 月， 又有一名网友以

一个更为“耸人听闻”的标题在“天津人家”论

坛上发帖———《市场水产商贩口出狂言： 天津

的虾都是打了胶水的》。

帖子中，作者称自己当天路过家门口的菜

市场，听到有一个人问市场最大的那家水产品

商贩：“为什么你们家的虾都打了胶水？ ”那人

狂妄地说 :“全天津市的虾都是这样的 !”

而 2010 年 11 月，天津当地媒体的一条新

闻显示，工商部门也已留意到了“注胶虾”这一

现象。 在这条题为《市民发现“注胶虾”可向工

商部门举报》的新闻中，市民王先生购买了 200

多元的虎皮虾，清洗时在虾头中取出不少白色

胶状物。 工商部门还对如何辨别提出了建议，

并表示可以举报。

此后的 2011 年 1 月、9 月和 2012 年 2 月

初，天津又有市民发现类似情况，引起媒体关

注报道。

网帖的真实性因时间久远已很难求证，但

记者从林烛的讲述中，了解到了详细过程。

买到“注胶虾”的林烛，在 2 月 10 日下午

愤然返回到了水产店，要求店主退货。 让林烛

想不到的是， 店主的回应竟然是一句责问 :“你

买的时候为何不问清是否有胶？ ”

看林烛无语， 店主又补充道 :“去哪里买都

这样，除非你不吃虾，王顶堤批发市场里卖的

都这样。 ”


